# RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1988

### HUILA

# Situación económica general

El año de 1988 fue favorable para la economía regional dados, de una parte, los signos de recuperación del sector agropecuario, soporte sobre el cual se sustenta el aparato económico departamental y, de otra, la mayor producción de petróleo que ha llevado al Huila a ocupar actualmente el segundo lugar entre las regiones productoras del país, después de la Intendencia de Arauca. Adicionalmente, la industria tuvo un desempeño positivo, y en el aspecto fiscal, tanto el departamento como el municipio de Neiva liquidaron superávit proveniente de las regalías petrolíferas.

No obstante, la construcción presentó un comportamiento recesivo como resultado de algunos problemas de liquidez de las corporaciones de ahorro y vivienda, y la baja en la demanda ante expectativas por el proyecto de la reforma urbana. En el comercio las ventas no tuvieron la dinámica esperada, dada la aceleración del proceso inflacionario que redujo la capacidad de compra de la comunidad. El sector financiero presentó algunas dificultades de liquidez al crecer las colocaciones 21%, resultado que obedece, en parte, a las medidas de restricción encaminadas a frenar la expansión monetaria en los primeros meses del año, hecho que impidió el suministro de recursos suficientes a los diversos sectores de la producción.

# Sector agropecuario

Agricultura. La evolución global de este subsector fue positiva al crecer la superficie cosechada en 15.255 hectáreas, 9.4%, e incrementarse la producción de los principales cultivos. Se destaca el arroz, primer cultivo transitorio de la región, que aumentó el volumen cosechado en 37.1% como resultado de avances del 30.3% en el área sembrada y del 5.3% en los rendimientos. El café, por su parte, que ocupa una superficie de 54.000 hectáreas, la mayor frente a otros renglones agrícolas, arrojó una cosecha de 59.000 toneladas con avance anual del 5.4%, debido a mayores rendimientos que se derivan de la eficiente tecnificación por renovación y soqueo de los cafetales. El algodón, a su vez, mostró un comportamiento irregular al permanecer estática la producción, la cual se vio afectada por menores rendimientos.

Ganadería. Esta actividad presentó los mismos obstáculos registrados en el año anterior, en especial la inseguridad rural y los altos costos operacionales. Dicho comportamiento afectó la oferta y demanda de vacunos en la feria ganadera de Neiva, al verse contraídas en 39.3% y 46.5%, respectivamente. En cuanto al degüello de ganado mayor, es notorio el excesivo sacrificio de hembras, al representar el 53% de las 60.332 cabezas sacrificadas hasta agosto de 1988, obviamente en detrimento de la reproducción bovina.

#### Minería

Durante 1988 la producción de petróleo crudo en el Departamento del Huila, concretamente en los municipios de Neiva, Aipe, Baraya, Paicol, Palermo y Villavieja, llegó a 21.248 mil barriles, para un promedio de 59 mil barriles-día, cifras que son susceptibles de aumentar en el corto y mediano plazo, dado el hallazgo de nuevos pozos en el municipio de Palermo, y con el avance de las obras en la parte sur del Oleoducto Colombia (Huila-Vasconi), que recogerá los crudos del departamento y de los Llanos Orientales, donde la producción se encuentra limitada debido a la falta de sistemas adecuados de movilización. Con base en la producción registrada, el departamento recibió regalías petrolíferas por \$4.576 millones, 24% más que en 1987; y los municipios productores \$1.111 millones, cifra superior en 25.8% respecto a la del año anterior.

#### HUILA INDICADORES ECONOMICOS Unidades 1987 1988 Indicadores 1. Producción 175r 240 Miles de toneladas Arroz Sorgo 43r 56 10r 12 Maiz Algodón 9r 9 Friiol 131 13 Café 56 59 47r 49 Caña para panela 70 81 Plátano Petróleo Miles de barriles 18.632 21.248 2. Situación fiscal 7 331 8 807 Ingresos Millones de pesos Corrientes 6.025 7.618 1 306 1.189 De capital Gastos 7.904 8.587 Funcionamiento 1 199 1 295 Transferencias 955 Inversión 4.731r 4.502 1.331r 1.835 Servicio deuda pública 3. Sistema financiero (1) 18.531 22.654 Operaciones pasivas Millones de pesos 7.890 Cuentas corrientes 6.465

r = Cifras revisadas

C.D.T

Otros (3)

Cartera

Operaciones activas

Deudores varios

Depósitos de ahorro (2)

(1) Saldos al final del período. Se refiere a Neiva e incluye bancos comerciales, Banco Central Hipotecario. Caja Agraria, Caja Social de Ahorros, corporaciones de ahorro y vivienda y corporaciones financieras.

- (2) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda.
- (3) Cédulas del Banco Central Hipotecario y bonos de corporaciones financieras.
- Fuentes: URPA, ICA, sistema financiero de Neiva, Contraloría General del Huila y Secretaria de Hacienda Departamental del Huila.

# Industria

Durante el año que se analiza, la actividad industrial registra en términos generales un balance favorable. Así lo demuestra el número de empresas y trabajadores del sector manufacturero afiliados al Instituto de Seguros Sociales, que al totalizar 415 firmas y 3.422 personas, avanzaron 8.4% y 22.0%; la inversión neta en sociedades industriales que pasó de \$ 23 millones a \$ 857 millones entre 1987 y 1988; y los créditos nuevos otorgados a la industria en 1988, que al totalizar \$ 612 millones, se incrementaron en 61.0%.

8.505

3.262

24.797

21.995

2 802

299

9 3 5 4

5.138

30.107

26.308

3.799

272

En materia de nuevos proyectos, es importante mencionar la constitución de dos nuevas factorías, una destinada a la transformación agroindustrial para la producción de aceites y la otra para la elaboración de juguetes didácticos de madera.

#### Construcción

Durante 1988, el Departamento de Planeación Municipal de Neiva aprobó 84 licencias para construir 76.764 metros cuadrados, cifras inferiores en 11.6% y 60.1% respecto a 1987. Del área total, el 82.7%, 63.498 metros cuadrados se orientaron a la construcción de soluciones habitacionales, superficie que implicó un descenso anual del 61.9%. En esta reducción tuvieron incidencia los problemas de liquidez de las corporaciones de ahorro y vivienda durante el primer semestre del año, además de la pérdida de dinamismo de la demanda ante la expectativa de la aprobación y aplicación de la reforma urbana.

# Empleo

En 1988, los registros de afiliados al Instituto de Seguros Sociales en el Huila y a las Cajas de Previsión Nacional, Departamental y del Municipio de Neiva, muestran un incremento del 10.5% equivalente a 4.162 nuevos cargos, generados principalmente por el sector privado, concretamente por las actividades de servicios personales y del comercio. En total, el número de empleados afiliados fue de 43.651, correspondiendo el 54.5% a trabajadores privados y el 45.5% a servidores públicos.

#### Situación fiscal

Durante la vigencia fiscal de 1988, el departamento del Huila contabilizó ingresos por \$8.807 millones y gastos por \$8.587 millones, sumas que exceden a las del año anterior en 20.1% y 8.6%. Es de destacar que las regalias petroliferas representaron el 52% de los recaudos, y se dedicaron a financiar inversiones de interés social e infraestructura física en los campos de la educación, obras públicas, asistencia al campesino, acueductos y alcantarillados. Los egresos de capital descendieron 4.8% al totalizar \$ 4.502 millones, situación que contrasta con los avances del 48.5% en las transferencias y del 37.9% en el servicio de la deuda pública, frente al 8.0% de incremento en las erogaciones para funcionamiento.

# Actividad financiera

El saldo del crédito de fomento redescontado por el Banco de la República en Neiva, a diciembre de 1988, ascendió a \$ 3.610 millones, 25.4% superior al del año precedente; este se explica en 82.0% por las financiaciones del Fondo Financiero Agropecuario, el 16.4% por el crédito especial (Fondo Ganadero y bonos de prenda), un 1.3% por el Fondo Financiero Industrial y el 0.3% por las líneas externas, estructura similar a la de años anteriores, dado el predominio de las actividades del campo en la región.

Así mismo, el saldo de las operaciones del Banco Emisor en el mercado financiero totalizó \$ 612 millones, con avance del 66.8%, saldo del cual un 77.8% corresponde a operaciones de mercado abierto y el 22.2% restante a títulos de ahorro nacional. Al igual que en el año precedente, fue evidente el repunte de los títulos de participación, cuyo saldo, \$ 462 millones, se expandió en 234.8%.

En cuanto al sistema financiero de Neiva, al finalizar 1988 contabilizó un saldo de captaciones de \$ 22.654 millones, cifra superior en 22.3% con respecto a la registrada en 1987, correspondiendo el 67.5% del total al sistema bancario, el 31.4% a las corporaciones de ahorro y vivienda y el 1.1% a las corporaciones financieras. Los certificados de depósito a término sobresalieron como el renglón más dinámico, al contabilizar un saldo en \$ 5.138 millones, con avance de 57.5%. Las operaciones activas, por su parte, registraron un saldo de \$ 30.107 millones, superando en 21.4% el monto observado en 1987. Del total, el 74.2% fue aportado por el sistema bancario, el 23.2% por las corporaciones de ahorro y vivienda y el 2.6% por las corporaciones financieras. Los préstamos nuevos otorgados por el sistema financiero durante 1988 decrecieron en 9.2% al totalizar \$ 13.797 millones, siendo los sectores más beneficiados el agropecuario y el comercio con el 24.3% y el 17.8%, respectivamente.

# **META**

# Situación económica general

El comportamiento de la economía del departamento del Meta fue favorable durante 1988. En efecto, el sector agrícola evolucionó positivamente al obtener una mayor producción de arroz (37%), rubro que constituye una parte bien significativa de esta actividad. Dicho

incremento proviene del uso de semillas mejoradas, una mayor asistencia técnica, precio de sustentación superior en 28.6% al del año anterior al ubicarse en \$ 90.000 la tonelada, crédito oportuno por parte del Fondo Financiero Agropecuario básicamente, pues tales recursos crecieron 36.2%, y óptimas condiciones climáticas.

La situación fiscal de la Administración Central del Departamento registró superávit de \$ 340 millones, resultado en el cual incidió el crecimiento de 27% de los ingresos, dado por los avances de las regalías petrolíferas que aportaron el 27.6% del total de ingresos, y los tributarios que participaron con el 44.0%. Los gastos crecen 19.7%, dentro de los cuales sobresalen las obras de inversión pública en las zonas contempladas dentro del Plan Nacional de Rehabilitación.

Las colocaciones del sistema financiero regional ascendieron a \$ 28.409 millones, con crecimiento del 31.0%, orientadas básicamente a atender necesidades financieras del sector agropecuario y del comercio, situación que incidió en el comportamiento positivo de las mismas.

El desempeño favorable de los sectores antes mencionados se reflejó en un incremento del 10.8% en el nivel ocupacional al registrar 34.904 afiliados a las entidades de seguridad social, no obstante el balance negativo de la ganadería y de la construcción.

# Sector agropecuario

El comportamiento alcanzado por el sector agropecuario durante 1988 puede considerarse satisfactorio, debido a los óptimos resultados obtenidos por el cultivo del arroz, a pesar del relativo deterioro del subsector pecuario al

	Indicadores	Unidades	1987	1988
1.	Producción			
	Arroz	Miles de toneladas	400	547
	Sorgo		35	16
	Maiz		3	3
	Algodón		7	11
	Soya		7	20
	Sal		11	9
	Petróleo	Miles de barriles	7.765	8.753
2.	Situación fiscal			
	Ingresos	Millones de pesos	4.956	6.284
	- Corrientes		3 233	4 939
	- De capital		1.723	1.345
	Gastos		4.965	5.944
	- Funcionamiento		1.013	1.438
	- Inversión		2.919	3.491
	- Transferencias		716	451

META

p: Provisional. (1) Se refiere a Villavicencio y cinco municipios más, saldos a final de período. (2) Incluye depósitos ordinarios en las Corporaciones de Ahorro y Vivienda. (3) Incluye otros depósitos a la vista, depósitos fiduciarios y cédulas del Banco Central Hipotecario. Fuentes. ICA, DANE, Secretaría de Agricultura, sistema financiero del Meta, Chevrom Petroleum Company, ECOPETROL y Contraloría Departamental.

Millones de pesos

compararlo con el año 1987, como consecuencia de la dificil situación social y de orden público en las zonas ganaderas del departamento.

Servicio de la deuda

Cuentas corrientes

Depósitos de ahorro (2)

3. Sistema financiero (1)

Captaciones

CDT

Colocaciones

Otros (3)

Cartera

Otros

Agricultura. Del arroz, principal cultivo transitorio y soporte de la economía en la región, el área sembrada se elevó a 106.944 hectáreas, con incremento anual del 29.7% y un volumen de producción de 547.001 toneladas, con avance del 36.8% respecto al año precedente.

Los demás cultivos semestrales ocuparon un área sembrada de 25.547 hectáreas, 6.4% menos que en el año anterior, producto del descenso del 62.1% en el cultivo de sorgo, el cual no alcanzó a ser compensado por los avances del 177.5% y 52.5% en la superficie cultivada de soya y algodón, respectivamente.

Ganadería. La inseguridad que afecta las zonas ganaderas de la región determinó un relativo dete-

rioro de esta actividad durante 1988. En efecto, la población ganadera disminuyó 18.8% al ubicarse en 1.3 millones de bovinos frente a 1.6 millones registrados en 1987; así mismo, se presentaron entradas para reposición de 117.000 vacunos y salidas de 205.000 cabezas en pie a otros departamentos. Igualmente, la situación se tornó desfavorable desde el punto de vista de los precios, ya que su valor se incrementó tan solo en 8.0% en promedio para·las diferentes calidades con relación al año precedente.

El sacrificio de ganado vacuno totalizó 41.892 cabezas, 2.0% menos que en el año anterior, siendo preocupante el elevado sacrificio de hembras que representó el 91.0% del total, lo cual contribuye aún más a la disminución del hato ganadero de la región. El sacrificio de porcinos, a su vez, se ubicó en 11.095 cabezas, con descenso anual del 1.9%.

# Minería

564

30 9540

10.508

12 187

6.068

2 191

28.409p

938

27.471

24 654n

8.548

10.325

3.932

1.849

21.678p

944

20.734

La positiva evolución alcanzada durante 1988 en la explotación de petróleo, principal renglón del sector minero en el departamento, permitió determinar en conjunto un comportamiento aceptable de este sector.

En efecto, la producción de petróleo se elevó a 8.753 mil barriles, 12.7% mayor que la de 1987, debido, entre otros factores, a la entrada en operación del nuevo campo Guatiquía. Adicionalmente, y como resultado de la exploración de ECOPETROL, directa y por asociación, en el segundo semestre de 1988 fueron descubiertos dos yacimientos de gas, ubicados en cercanías de Apiay, con reservas probadas de 120.000 millones de pies cúbicos, cuya producción se inicia en 1989. Con respecto a la sal, las dificultades tecnológicas y financieras que se presentan en su explotación explican la baja del 18.6% de su producción anual en 1988, al extraerse 9.269 toneladas.

#### Construcción

La actividad de la construcción presentó en 1988 un menor desarrollo al disminuir tanto el número de licencias aprobadas como el de metros cuadrados para construir. Evidentemente, se autorizaron 86 licencias para la edificación de 42.626 metros cuadrados, cifras inferiores en 13.1% y 13.5% respecto al año precedente, originadas principalmente por la menor área destinada a vivienda, situación que no alcanzó a ser compensada por el avance del 67.1% en la superficie dedicada a oficinas y comercio.

A su vez, el Instituto de Crédito Territorial adelantó la construcción de siete programas de vivienda con un total de 1.436 soluciones habitacionales, que implicaron una inversión de \$ 852 millones, valor superior en 68.4% al del año precedente.

# Situación fiscal

La ejecución presupuestal del Gobierno Central Departamental señaló un total de ingresos de \$ 6.284 millones, monto superior en 26.8% al año anterior. Los ingresos corrientes, con una participación del 78.6% del total, crecieron 52.8%. Dentro de este rubro sobresalen los tributarios por concepto de cerveza, tabaco y licores, los cuales en conjunto aportaron el 42.2%; en tanto que en los no tributarios se destaca la participación de regalías petrolíferas, que en 1988 ascendieron a \$ 1.733 millones, 57.0% más que en 1987. Los ingresos de capital descendieron a \$ 1.345 millones, básicamente por la disminución del 21.9% en el crédito interno.

La ejecución de gastos totalizó \$ 5,944 millones, 19,7% más que el año anterior. Se destaca el rubro de inversión al ubicarse en \$ 3.491 millones, gran parte de los cuales se destinaron a obras en las zonas contempladas dentro del Plan Nacional de Rehabilitación, que se refieren al mantenimiento de vías, carreteras troncales y caminos vecinales. entre otros. Así mismo, los gastos de funcionamiento se situaron en \$ 1.438 millones, con incremento del 42.0%, y las transferencias disminuyeron de un año a otro en 37.0%. Por último, fueron destinados \$ 564 millones para atender el servicio de la deuda.

#### Actividad financiera

La cartera de fomento redescontada en el Banco de la República en Villavicencio, dirigida hacia el sector agropecuario, registró al concluir 1988 un saldo de \$ 5.395 millones, con aumento del 39.9% en el año. Por su parte, el valor de las aprobaciones de créditos nuevos efectuados por el Fondo Financiero Agropecuario fue de \$ 13.071 millones, destinando el 25.1% a actividades diferentes de cultivos semestrales (1) y el 74.9% a cultivos transitorios (2). El monto orientado a estos últimos correspondió a la aprobación de 2.621 solicitudes de crédito para la siembra y cultivo de 92.947 hectáreas, en su mayoría destinadas al arroz.

Por su parte, el sistema financiero de Villavicencio y cinco municipios importantes (3) señaló significativos resultados tanto en las captaciones como en las colocaciones cuyos saldos llegan a \$ 30.954 millones y \$ 28.409 millones al concluir

1988, con incrementos anuales de 25.6% y 31.0%. Con relación a las captaciones, los bancos comerciales aportaron el 64.8%, las corporaciones de ahorro y vivienda 26.9% v otros intermediarios 8.3% del saldo total, siendo los depósitos a término el renglón más dinámico al avanzar 54.3%. Al saldo de las colocaciones, los bancos comerciales contribuyeron con el 57.7%, las corporaciones de ahorro y vivienda 25.6% v otros intermediarios 16.7%. La cartera representó el 96.7% de las colocaciones al consolidar \$ 27.471 millones, que se orientaron en su mayoría al sector agropecuario y al comercio.

#### TOLIMA (4)

# Situación económica general

La economía departamental logró en 1988 resultados superiores a los del año anterior en la mayoría de sus sectores. Es así como la agricultura arrojó avances en el área cultivada, rendimientos y producción, merced a los estímulos de la política económica, que se orientó a reactivar la producción y devolverle al agro su rentabilidad. Igual-

Actividades diferentes de cultivos semestrales: siembra de pastos, actividades pecuarias, adquisición de equipos y maquinaria, obras de adecuación e infraestructura, etc.

<sup>(2)</sup> Cultivos transitorios; arroz, algodón, maíz, sorgo y soya, entre otros.

<sup>(3)</sup> Acacias, Guamal, San Martín, Granada y Puerto López.

<sup>(4)</sup> Incluye la actividad económica desarrollada en Honda y su área de influencia.

# TOLIMA INDICADORES ECONOMICOS

4	Indicadores	Unidades	1987	1988
1. 0.00 0.00 0.00 0.00 0.00 0.00 0.00 0	Producción			
	Arroz	Miles de toneladas	427	504
	Sorgo		152	15
	Café		124r	12
	Algodón		84	8:
	Maíz		27r	3
	Ajonjoli		3	1941
	Mani		4r	100
	Papa		34r	3
	Caña panelera		79	7:
	Oro	Onzas troy	4.791r	4.34
2.	Empleo (1)			
	Tasa de desempleo	Porcentaje	12.1	10.
	Participación bruta fuerza laboral		40.7	41.
3.	Situación fiscal (2)			
	Ingresos	Millones de pesos	6.699	7.34
	- Corrientes		5.799	7.29
	<ul> <li>De capital</li> </ul>		900	5
	Gastos		6.310	6.53
	<ul> <li>Funcionamiento</li> </ul>		3.116	3.53
	<ul> <li>Inversión</li> </ul>		1.259	65
	- Transferencias		1.631	2.04
	Servicio de la deuda		304	30
4.	Sistema financiero (3)			
	Operaciones pasivas	Millones de pesos	45.881	57.54
	<ul> <li>Cuentas corrientes</li> </ul>		11.629	15.32
	<ul> <li>Depósitos de ahorro (4)</li> </ul>		15.186	18.83
	<ul> <li>Depósitos a término (5)</li> </ul>		10.594	13.31
	- Otros		2.758	3.32
	<ul> <li>Recursos del Banco República</li> </ul>		5.710	6.73
	<ul> <li>Recursos externos</li> </ul>		4	
	Operaciones activas		35.641	47.37
	— Cartera		32.158	42.03
	- Otros		.1.690	3.06
	Deudas dudoso recaudo		1.383	1.56
	Deudas M/E reducida M/N		410	71
5.	Comercio exterior			
	- Exportaciones	Miles de dólares	2.038	1.24
	<ul> <li>Importaciones</li> </ul>		7.022	24.17

r: Revisada. (1) Corresponde a Ibagué al final del período. (2) Corresponde a la administración central del Departamento del Tolima. (3) Saldos a final del período. Incluye los municipios de Ibagué. Honda, Espinal y Libano. (4) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda. (5) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial. Fuentes: Banco de la República, ICA, URPA, Comité Departamental de Cafeteros, INCOMEX, DANE, Contraloría y Secretaria de Hacienda del Departamento del Tolima, Intermediarios Financieros.

mente, tuvieron un impacto positivo las exenciones tributarias v arancelarias, encaminadas a la recuperación del empleo y a la inversión en la zona afectada por la catástrofe de Armero, en la medida que se tradujeron en significativos incrementos del nivel de actividad de sectores como la industria, el comercio y la construcción, en que se registraron avances de importancia en materia de empleo y adición bruta de capital en sociedades; habiendo posibilitado que el sector financiero, pese a los problemas de liquidez que debió enfrentar en los primeros meses del año. lograra unos resultados aceptables.

# Sector agropecuario

A pesar de la adversa situación climática presentada durante 1988, el sector agropecuario obtuvo en la mayoría de sus renglones resultados positivos, a los cuales contribuyó en forma significativa la política económica sectorial, encaminada a reactivar la producción y elevar la oferta de productos básicos, mediante la aplicación de un programa de oferta selectiva que incluye la fijación de precios remunerativos, que le permitió recuperar la rentabilidad al productor, y un sistema de comercialización y transferencia de tecnología.

Agricultura. El agro departamental logró incrementar el valor real de la producción en 11.9%, en virtud de los mayores precios pagados a los cultivadores, los avances conseguidos en materia de rendimientos y un ligero incremento en la superficie cosechada; no obstante, debe señalarse que tales resultados se concentraron básicamente en los cultivos transitorios, donde el área cultivada aumentó 5.3% al alcanzar las 207.215 hectáreas. Las actividades de ciclo corto elevaron el valor real de la producción en 30.4%

siendo el arroz el producto que más contribuyó a dicho resultado, ya que obtuvo un alza del 86.0% en su cotización, luego de la crisis de abastecimiento presentada a comienzos del año, así como un aumento del 16.3% en el área sembrada, mientras que los rendimientos ascendieron a 6.4 toneladas por hectárea. Entre tanto, se presentó un balance desfavorable en otros cultivos de gran representatividad en la zona, como el sorgo y el algodón, pues la producción valorada en pesos constantes se redujo para ambos productos en 2.7%.

Por su parte, los cultivos de mediano y largo plazo mostraron indicadores inferiores a los de 1987, por cuanto el área plantada se redujo en 4.8% y el valor real de la producción se deterioró en 4.7% incluyendo café, aunque se dieron progresos en la productividad de arracacha, café, plátano y yuca.

Ganadería. La ganadería regional mostró un comportamiento negativo al registrar descenso en la mayoría de indicadores. En efecto, al finalizar el año se observó una caída en las cotizaciones reales del ganado bovino, afectando principalmente los animales de levante, cuyo precio bajó 44.6% en las hembras y 43.3% en los machos. Adicionalmente, los vacunos entrados y vendidos en la feria del Guamo disminuyeron en 13.1% y 18.6%, respectivamente: en tanto que el sacrificio avanzó sólo 1.1% al totalizar 141.768 cabezas. En consecuencia, el crecimiento del hato pasó del 3.0% a 1.5% al colocarse en 1.114.450 reses.

# Minería

La actividad minera durante 1988 fue similar a la del año anterior, al reducirse los volúmenes extraídos, de tal suerte que el aumento del 19.3% en el valor de la producción es atribuible a la evolución de los precios. La extracción de oro bajó de 4.791 a 4.346 onzas troy, debido a factores climáticos y a la situación de inseguridad prevaleciente en la zona productora. Durante el mes de noviembre fue descubierta una nueva mina en cercanías de Ataco (Tolima). A su vez, el mayor descenso, 80%, se presentó en el volumen obtenido de concentrado de cobre.

#### Industria

Este sector logró en 1988 los mejores resultados de la economía departamental, al recibir importantes estímulos de tipo arancelario y fiscal (Ley 44 de 1987, Decreto 78 de 1988 y Decreto 1889 de 1988, entre otros), dirigidos a la recuperación de la zona afectada por el volcán Nevado del Ruiz, con base en los cuales 142 empresas industriales tramitaron importaciones de maquinaria y equipo para ensanches que a su vez generarían 4.997 puestos de trabajo; a su vez, 243 firmas del sector solicitaron exenciones tributarias correspondientes a inversiones por \$ 1.538 millones.

Igualmente, la adición bruta de capital en sociedades de tipo industrial se incrementó en 446.1% al ubicarse en \$1.393 millones, sobresaliendo los aumentos registrados en productos metálicos, maquinaria y equipo. El número de trabajadores de la actividad industrial afiliados al Instituto de Seguros Sociales creció 7.8%, mientras que el consumo de energía para usos industriales reportó un avance del 8.7%.

# Construcción

La actividad edificadora de las cuatro principales ciudades del departamento (Ibagué, Honda, Espinal y Líbano) mostró un aumento del 18.7% en el área autorizada a construir al totalizar 133.862 metros cuadrados, concentrándose tal avance en la vivienda multifamiliar y oficinas de Ibagué, así como en las edificaciones destinadas al comercio en Honda y Espinal. Igualmente, el positivo desempeño del sector se reflejó en el incremento del 7.9% en el número de afiliados al Instituto de Seguros Sociales y en el crecimiento de la adición bruta de capital en sociedades que pasó de \$ 96 a \$ 229 millones.

# Comercio interno

El sector comercial en el departamento obtuvo también un positivo balance en 1988, sobre el cual fue considerable el impacto de las exenciones tributarias ya mencionadas, reflejándose en un aumento del 77.6% de la adición bruta de capital en sociedades comerciales. con origen en un elevado porcentaje en la constitución de nuevas empresas. Así mismo, 260 firmas comerciales tramitaron importaciones de activos fijos a la luz de la Ley 44 de 1987, mientras que el empleo del sector registrado ante el Instituto de Seguros Sociales avanzó en 6.9%.

# Empleo

En virtud de los estímulos recibidos por la actividad productiva, durante 1988 se lograron resultados satisfactorios en el nivel de empleo, al reducirse la tasa de desempleo en Ibagué del 12.1% al 10.3%; tal comportamiento resulta significativo si se considera el leve crecimiento de 0.4 puntos porcentuales en la tasa global de participación de la fuerza laboral que se ubicó en 41.1%. Así mismo, esta positiva situación se reflejó en los registros de afiliación al Instituto de Seguros Sociales, que con un

total de 39.735 trabajadores activos aumentó 11.8% frente a 1987, y los inscritos ante las Cajas de Previsión Nacional, Departamental y del Municipio de Ibagué ascendieron a 16.307, con aumento anual del 8.1%.

#### Situación fiscal

En 1988 la administración central del departamento obtuvo un nivel de ingresos más dinámico que el volumen del gasto, tal como lo revelan sus correspondientes tasas de crecimiento anual, 9.7% frente a 3.5%. Dentro de los ingresos totales, \$ 7.346 millones, el principal aporte, 74.0%, lo proporcionaron los ingresos tributarios, sobresaliendo las rentas de tabaco, cerveza y timbre, al experimentar modificaciones en los montos de la base gravable. Los ingresos no tributarios, cuyo monto ascendió a \$ 1.855 millones, registraron una expansión del 47.2%, determinada en un alto porcentaje por las operaciones comerciales de la Fábrica de Licores. Entre tanto, los ingresos de capital correspondientes a un desembolso para el plan vial cayeron 94.1%. Con relación a las erogaciones, se aprecia una concentración del 54.0% en los gastos de funcionamiento, mientras que los de inversión descendieron 48.1%, que corresponden en su totalidad a obras viales e infraestructura educativa. Por su parte, las transferencias y el servicio de la deuda pública registraron avances del 25.2% y el 1.3% en su orden.

# Actividad financiera

El saldo de los redescuentos efectuados en las sucursales de Ibagué y Honda, con cargo a las diferentes líneas de fomento, alcanzó al concluir 1988 un saldo de \$ 7.040 millones, que equivalen a un incremento del 15.0%. De dicho total, \$4.629 millones correspondieron a recursos canalizados a través de los diferentes fondos financieros, destacándose el Fondo Financiero Agropecuario con un volumen de transacciones de \$4.259 millones, orientados, básicamente, hacia los cultivos transitorios y en particular para arroz y sorgo. Las líneas de crédito especial totalizaron \$2.268 millones, con avance del 4.6%, originado principalmente en los bonos de prenda que se incrementaron en 266.1%.

De otro lado, los créditos aprobados por el Fondo Financiero Agropecuario durante 1988 totalizaron \$11.198 millones, experimentando una variación del 16.7%. Por ramas de actividad, la agricultura demandó fondos por \$ 9.774 millones. 23.3% más que en el año precedente, mientras que las actividades pecuarias crecieron en un 36.6%. En lo concerniente al Fondo Financiero Industrial, su nivel de aprobaciones durante 1988 arrojó un decremento del 3.1% al contabilizar \$ 216 millones, ante la conclusión de la vigencia de la Resolución 13 de 1986 de la Junta Monetaria, toda vez que las operaciones con recursos ordinarios avanzaron 92.9%, debido a la mayor demanda de crédito registrada por las industrias de productos alimenticios, textiles y prendas de vestir, merced a los incentivos fiscales y arancelarios proporcionados por la Ley 44 de 1987 y demás normas complementarias.

El sistema financiero de las cuatro ciudades principales del departamento, al finalizar 1988 registró en sus operaciones pasivas un crecimiento del 25.4%, contabilizando un saldo de \$ 57.546 millones, al cual los bancos comerciales aportaron el 57.3%, las corporaciones de ahorro y vivienda el 23.7%, otros intermediarios el 11.8%, las corpo-

raciones financieras un 3.8% y las compañías de financiamiento comercial el 3.4%; siendo los depósitos en cuenta corriente el rubro más dinámico al avanzar 31.8%, en tanto que los certificados de depósito a término y los depósitos de ahorro redujeron su ritmo de crecimiento frente al año anterior, como consecuencia del control introducido a las tasas de interés en los últimos meses del año (Decreto 1734 de 1988).

Las operaciones activas del sistema financiero regional presentaron un saldo de \$ 47.375 millones, equivalente a una variación anual del 32.9%. En forma desagregada, los bancos comerciales contribuyeron con el 48.7%, otros intermediarios con el 25.5%, las corporaciones de ahorro y vivienda con el 20.1%, las corporaciones financieras con 3.7% y las compañías de financiamiento comercial con el 2.0%. La cartera, al ubicarse en \$ 42.036 millones. avanzó 30.7% respecto al año anterior, la cual se destinó principalmente a los sectores de la construcción, al agropecuario y del comercio. El renglón de deudores en moneda extraniera convertida a moneda nacional se elevó en 74.2%, que se explica por la devaluación del 27.4%, y una mayor utilización de cartas de crédito sobre el exterior para cubrir el volumen creciente de importaciones. En contraste las deudas de dudoso recaudo avanzaron 12.9% al ubicarse en \$ 1.561 millones.

# Sector externo

Durante 1988, la actividad exportadora de la región medida a través de los registros del INCOMEX, alcanzó un valor de US\$ 1.248 mil, correspondiente en su totalidad a hilaza de algodón, que, en comparación con el año anterior, indica una reducción del 38.8%, la cual se

#### ECONOMIA REGIONAL

explica por las bajas cotizaciones de la fibra en los mercados externos.

De otra parte, en virtud de las ventajas otorgadas por la Ley 44 de 1987 en materia de exenciones arancelarias y tributarias a la importación de maquinaria agrícola e industrial para la zona afectada por el deshielo del Nevado del Ruiz, un total de 233 empresas de diferentes ramas de actividad económica tra-

mitaron importaciones por valor de US\$ 24.170 mil, monto superior en 244.2% al del año anterior; se destacan por su participación, los renglones de maquinaria, aparatos eléctricos y material de transporte.